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А кция «Вальс Победы» 
стала в нынешнем году 
самой массовой: если 

семь лет назад, когда студенты 
впервые вышли на площадь пе-
ред главным корпусом ЮУрГУ, 
в танце кружилось 70 пар, то в 
2022-м их было около 300. Чле-
ны ректората и сотрудники вуза 
возложили цветы к Вечному 
огню. Был организован празд-
ничный концерт в актовом зале 
ЮУрГУ. В преддверии торжества 
в университете развернулся ряд 
патриотических выставок.

– День Победы бесконечно до-
рог всем россиянам, отцы и деды 
которых отстояли суверенитет 
страны и внесли решающий 
вклад в освобождение Европы от 
фашизма. 9 Мая – символ гордо-
сти за нашу страну и безгранич-
ной любви к Отечеству. Память о 
подвигах предков передается из 
поколения в поколение, помогает 
несмотря ни на что преодолевать 
трудности и идти вперед, вдох-
новляет на новые свершения. 
Эта память делает нас сильнее, 
наполняя верой в неисчерпаемые 
силы народного единения. 

Убеждён,  
что пронесённое через 
десятилетия знамя 
Великой Победы будет 
гордо развеваться  
во все времена. А значит, 
будем жить, учиться, 
трудиться и дарить 
радость близким. Будем 
приумножать мощь, силу 
и величие нашей страны. 

Хочу пожелать вам здоровья и 
благополучия, мирного неба и се-
мейного счастья! А еще я от всей 
души вам желаю неиссякаемой 
веры в Победу и светлое будущее 
нашей страны! – обратился к со-
трудникам и студентам ЮУрГУ 
ректор Александр Шестаков.

Он лично поздравил ветера-
нов вуза и сотрудников ВУЦ и 
отметил, что прежде всего нуж-
но любить свою страну, ее исто-

рию и своих предков. Нет семей, 
которых не коснулась Великая  
Отечественная война. Кто-то 
был на фронте, а кто-то работал 
в тылу ради нашего общего буду-
щего, и важно помнить об этом 
и никогда не забывать. Поэтому 
Александр Леонидович также 
принял участие в шествии Бес-
смертного полка – с портретом 
деда, который был пулемётчиком 
под Сталинградом.

– На портрете мой дедушка. 
Он прошел всю войну. При-
звался в 1939 году, а вернулся в 
1947, – рассказывает начальник 
Управления по внеучебной рабо-
те Светлана Юдочкина. – Дваж-
ды был в плену, имеет большое 
количество наград за освобожде-
ние Праги, Варшавы, два ордена 
Красной Звезды, орден Славы,  
я горжусь им. Мы с папой дела-
ли запросы в военкоматы, у нас 
есть весь перечень наград деда,  

ЮУрГУ отметил 

и многие члены семьи участвуют 
в шествии Бессмертного полка.

С портретом прадеда, который 
дошел до Берлина, на шествие 
вышла мастер по пресс-службе 
ШСТО Полина Шинкаренко. 
Она считает, что каждый, у кого 
в семье есть герои Великой 
Отечественной войны, должен 
помнить и рассказывать детям и 
внукам об их подвиге, благодаря 
которому мы сегодня живы.

В праздничных мероприяти-
ях приняли активное участие 
преподаватели, сотрудники и 
слушатели Военного учебного 
центра при ЮУрГУ. Слушатели 
ВУЦ по традиции марширова-
ли в колонне парада Победы по 
площади Революции. А в строю 
Бессмертного полка их шло бо-
лее полутора сотен: ребята несли 
штандарт, баннер, портреты сво-
их родственников-фронтовиков.

Надежда ЮШИНА

Университет 
торжественно 
отпраздновал 
77-ю годовщину 
окончания Великой 
Отечественной 
войны. Состоялось 
традиционное 
построение личного 
состава Военного 
учебного центра  
на Университетской 
площади.
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В Пушкинском зале состоялась 
традиционная встреча ректора 
Александра Шестакова с ветера-
нами вуза – тружениками тыла, 
блокадниками, бывшими узни-
ками фашистских концлагерей и 
участниками боевых действий.

– Дорогие ветераны, рад сно-
ва видеть вас накануне великого 
праздника. Хочу поблагодарить 
вас за то, что вы сделали для 
страны, для города и для вуза. 

Ветераны – самая 
надёжная опора 
университета.  
Вы создавали  
и на протяжении 
десятилетий развивали 
его, и сейчас мы порой 
опираемся на ваш опыт. 

Я благодарен вам за обще-
ние с молодежью, за то, что вы 
рассказываете студентам, что и 
как было. Это позволяет воспи-
тывать ребят так, чтобы в кри-
тической ситуации они были 
достойны наших отцов, дедов 
и прадедов, и защитили нашу 
страну, – отметил Александр 

Леонидович неоценимый вклад 
каждого в становление и разви-
тие ЮУрГУ. – Поэтому мы ста-
раемся сделать так, чтобы в Во-
енном учебном центре было как 
можно больше людей, имеющих 
боевой опыт. Они воспитывают 
в наших студентах те качества, 
на которые потом можно будет 
опереться. Спасибо вам за труд 
и трепетное отношение к уни-
верситету. Здоровья вам, благо-
получия!

Ректор вручил цветы и подар-
ки гостям праздника.

– Не получилось у нас счаст-
ливого детства – война застави-
ла быстро повзрослеть. Но это 
позволило нам стать хорошими 
помощниками в войну и послево-
енное время, найти путь в жизни. 
Свой я обрела в стенах нашего 
университета, – вспоминает член 
Совета ветеранов университета 
Людмила Мурзина, в свое время 
окончившая ЧПИ по специаль-
ности «Автоматика и телемеха-
ника». – Пять лет учебы в ЧПИ  
и 50 лет работы в альма-матер. 
На моих глазах строились эти 
стены, из обычного вуза универ-
ситет становился одним из веду-

В День Победы в Челябинске 
выдалась хорошая погода – это 
позволило тысячам жителей го-
рода, в том числе и студентам 
ЮУрГУ, стать зрителями тра-
диционного парада. Он начался 
с построения войск, которым 
командовал заместитель на-
чальника гарнизона Александр 
Шкребтий. Александр Андрее-
вич поздравил ветеранов с празд-
ником. Далее с речью выступил 
губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер.

– Каждая семья хранит па-
мять о фронтовиках и тружени-
ках тыла, именно поэтому нам 
так дорог этот праздник. И мы 
никому не позволим его отнять, 
переписать историю, опорочить 
наших героев. Сегодня новая 
эпоха требует от нас вернуться 
к урокам Великой Отечествен-
ной войны, – подчеркнул Алек- 
сей Леонидович.

В торжественном построении 
приняли участие около двух ты-
сяч военнослужащих Челябин-
ского и Чебаркульского гарнизо-
нов, слушатели ВУЦ при ЮУрГУ  
также промаршировали по пло-
щади. Знамя Победы и флаг 
Российской Федерации несли 

щих в стране. Большое спасибо 
за это людям, которые руководи-
ли университетом все эти годы. 
Спасибо Александру Леонидови-
чу, что он поднимает ЮУрГУ на 
все более высокий уровень.

Специалист по работе с моло-
дежью Военного учебного цент-
ра полковник в отставке Юрий 

День Великой Победы

Мешков отметил, что в ВУЦ 
преподают офицеры – участники 
боевых действий, награжденные 
медалями и орденами за муже-
ство и героизм, проявленные в 
ходе выполнения воинского дол-
га. Они также получили подарки 
из рук ректора.

Диана РОМАНОВА

курсанты Челябинского филиа-
ла военно-воздушной академии 
имени Жуковского и Гагарина. 
Далее следовали ветераны.

Шагая в парадном строю

Встреча с ветеранами

В технической части пара-
да были задействованы боевые 
машины, мотоциклы, грузовики 
времён Великой Отечественной 

войны. После парада на площади 
Революции весь день работала 
выставка военной техники.

Елена АДАМОВА, СГ-221
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«Двадцатый век, век револю-
ций, прокатившихся по Европе, 
поразил весь мир, как болезнь. 
Многие страны пережили эконо-
мический и нравственный кризис, 
пролилось много крови, это при-
несло много горя людям, – пишет 
в своем эссе студентка ЮУрГУ 
Вероника Алексеева (СГ-212). – 
Сегодняшняя молодежь не прояв-
ляет патриотизма так же сильно, 
как предыдущие поколения. От 
этого становится печально.

Самое главное и ценное в жиз-
ни – это семья. Сначала та, в ко-
торой ты рождаешься, а затем та, 
которую создаешь сам.

Не могу сказать, что наша семья 
чем-то сильно отличается от дру-
гих семей страны. Нет в ней ниче-
го необычного и выдающегося.

История моей семьи началась 
в 2002 году. Однако как у мамы, 
так и у папы есть свои корни и 
своя история. Во многих семьях 
XX века есть люди, которые пе-
режили несколько важных исто-
рических событий. Моя семья 
не исключение. Время не щадит 
никого, к сожалению, не обо всех 
родственниках сохранились вос-
поминания.

Такими являются родители 
бабушки (со стороны папы). Из-
вестно, что отца звали Савенков 
Николай Миронович, 1903 года 
рождения, служил на фронте с 

декабря 1941 года в гвардейской 
пушечной артиллерийской брига-
де. Был представлен к наградам 
за «устранение порывов связи 
под огнем противника». Он до-
шел до Германии. Он также по-
чинил личному составу огромное 
количество пар обуви, что, ко-
нечно же, помогало бойцам при 
выполнении боевых заданий. 

Победа ковалась и в тылу. Со 
стороны мамы бабушка и дедуш-
ка были тыловиками во время 
ВОВ.

Так или иначе, своим детям 
я смогу поведать о наших род-
ственниках, участвовавших не 
только в Великой Отечественной 
войне, но и в Гражданской войне. 
А сейчас я бы хотела рассказать 
истории своих прапрадедушек со 
стороны обоих родителей.

ДОчь, лИШёННАя ОтцА
Мой прапрадедушка, Генера-

лов Семен Семенович, родился в 
1903 году. В суровые годы граж-
данской войны ему довелось во-
евать в Красной армии в Средней 
Азии. Он воевал за становление 
Советской власти с басмачами. 
После той войны прапрадедуш-
ка Семен вернулся на родину –  
в город Сатка. Женился, стал за-
ниматься нужным делом – в лесу 
вместе с подрастающими сыно-
вьями делал деготь. В августе 

История семьи в истории 
народа
Студенты ЮУрГУ, а также вузов-партнёров университета из стран 
Центральной Азии приняли участие в проводившемся  
по инициативе университета конкурсе эссе о жизни и подвигах  
своих предков. Результатом конкурса стал сборник эссе «История  
моей семьи в истории моего народа». В него вошло более 30 эссе 
российских и иностранных студентов. Вот два из них.  
С остальными вы можете ознакомиться, пройдя по куаркоду.

ХХ век – тяжёлый век

1941 года его вместе со старшим 
сыном Николаем призывают на 
фронт. На то время прапрадеду 
было 38 лет, у него уже было  
4 сыновей и одна дочь. К сожа-
лению, ни одного письма семья 
с фронта так и не получила – не 
успели. По некоторым сведени-
ям, эшелон, в котором он ехал 
на Сталинградский фронт, по-
пал под бомбежку фашистской 
авиации. Прапрадедушка Семен 
официально числится пропав-
шим без вести. Также числится 
пропавшим без вести и его стар-
ший сын Николай. Прапрадед 
Семен так и не узнал, что через 
семь месяцев после того, как он 
ушел на войну, у него родилась 
еще одна дочь, которую назвали 
Машей. Она не смогла увидеть 
своего отца в жизни, но знает о 
нем из рассказов старших детей и 
видела его лишь по одной фото-
графии с Гражданской войны.

Победа в любом сражении – 
это совместная работа людей и 
вера в победу. Немногие могут 
похвастаться, что их прапраде-
ды и прапрабабушки прошли не 
только Великую Отечественную 
войну, но ещё и жили при царе,  
и приняли участие в Граждан-
ской войне. К счастью, в моей се-
мье есть такой человек, который 
всё это прошел и даже дожил до 
моего появления. Я очень ему 
благодарна, ведь в этой счастли-
вой жизни, в которой мы живём, 
есть и его заслуга.

ОДНА жИзНь –  
МНОжЕСтВО ИСтОРИЙ

Иванов Лука Антонович, 1912 го- 
да рождения. При царе был кула-
ком, но его раскулачили в 1933 го- 
ду. Забрали на фронт в октябре 
1941 года. 

Участвовал в: контрударах по 
Холмской и Старорусской группи-
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«История каждой семьи пере-
кликается с историей России. 
Когда мы изучаем историю свое-
го края, невольно возникает во-
прос: «Чем занимались в то вре-
мя мои предки?». Хочется найти 
на старых фотографиях, в текстах 
воспоминаний знакомые лица и 
имена, – говорится в эссе Дарьи 
Лазуткиной (СГ–212). – Найдя 
их, мы гордимся, что наши род-
ные люди в трудные минуты для 
Отечества были вместе со своей 
страной, своим народом. 

Наверное, нет ни одной семьи 
в нашей стране, которую не за-
тронула война. Наш народ встал 
на защиту Родины. Благодаря лю-
дям, защищавшим страну, сейчас 
живём мы. Они настоящие герои: 
кто-то воевал с оружием в руках, 
кто-то не покладая рук трудился 
в тылу, кто-то был партизаном 
в тех районах, которые удалось 
захватить врагу. Многие люди 
голодали в эти страшные годы, 
но всё равно боролись с фаши-
стами. Если задуматься, у каж-
дой семьи обширная история, 
которая может скрывать массу 
событий. Разве не интересно бу-
дет узнать, откуда наши корни, 
кто были наши предки? Поэто-
му и надо знать историю своей 
семьи, сохранять память о людях 
и их делах. История семьи всегда 
разворачивается на фоне истори-
ческой эпохи.

Героем своего рода я считаю 
прадеда, который участвовал в 
значимом историческом событии –  
в Великой Отечественной войне, 
повлиявшей на судьбы людей и 
нашего государства. Мой пра-
дед, Качалин Борис Иванович,  
в 1942 году ушел на фронт. Он 
воевал на Белорусском фронте 
начальником центральной теле-

История моей семьи  
в истории моего народа

фонной станции полка. Он был 
всегда на передовой линии, обе-
спечивая бесперебойную работу 
станции и связи.

Из архивных документов сле-
дует, что при наступательных 
боях в направлении на Рославль 
и Ленино Могилёвской области 
за своевременно обеспеченную 
связь на передовой линии Кача-
лин Борис Иванович награждён 
медалью “За боевые заслуги”. 

“В летних наступательных 
боях обеспечивал бесперебой-
ную работу станции, несмотря 
на большие трудности боевой 
обстановки. 14 июля на НП, где 
был развёрнут узел связи, про-
тивник предпринял контратаку с 
танками. Товарищ Качалин Б.И., 
невзирая на ураганный огонь, 
свернул узел связи и вынес в 
безопасное место. Ему прихо-
дилось много раз участвовать 
в отражении контратак против-
ника. 20.07.44 года узел связи 
подвергся бомбёжке немецких 

самолётов, товарищ Качалин 
Б.И. не ушёл со своего поста и 
продолжал руководить связью 
КП с батальонами. Осколками 
авиабомбы был тяжело ранен. За 
отличное выполнение своих обя-
занностей в боевой обстановке 
награждён Орденом Отечествен-
ной войны 2-й степени”.

Окончательно окрепнув и по-
правившись от полученных ране-
ний, прадедушка всё же не мог 
воевать дальше, он был демоби-
лизован и вернулся домой. Всю 
свою долгую жизнь прадедушка 
не любил рассказывать про то 
страшное время, а о войне ему 
напоминал осколок в лёгком, 
с которым он прожил до конца 
своих дней.

После войны работал в школе 
учителем начальных классов. Ра-
ботал в селе, очень любил ребя-
тишек, часто рассказывал смеш-
ные истории из школьной жизни. 
Там и встретил свою судьбу, мою 
прабабушку.

Судьба моей прабабушки тоже 
была не из лёгких. Она поступила 
в институт, но война прервала учё-
бу, как только начались бомбёжки. 
После окончания педагогического 

института в городе Мичуринске, 
как и всё население, работала в 
тылу, в помощь фронту.

Лозунг «Всё для фронта, всё 
для Победы» стал законом жизни 
для каждого советского труже-
ника, города и села. Работали на 
лесоповале, пилили дрова, возили 
сено, солому на лошадях. Затем 
сами разгружали телеги и скла-
дывали корма. Постоянно болели 
руки, спина. Было очень тяжело. 
Вся работа проводилась вручную: 
прополка, рыхление, полив, сбор 
овощей и отправка их на фронт 
для воинов. Работали все, от мала 
до велика, не покладая рук. Кол-
хозники не получали карточки на 
питание и оставались без сахара, 
соли, хлеба. Трудно приходилось 
людям в военное голодное время. 
Ели корни чушинки, которые рос-
ли в озёрах. Их сушили в печке, 
толкли в ступке, смешивая корни 
с отрубями, пекли лепёшки. Из 
семян травы повилики варили 
кашу. 

Затем школа, учитель физи-
ки и математики. В это время у 
ребят было обострено чувство 
взаимопомощи и взаимовыруч-
ки. Помогали все, чем могли. 
Один учебник делили на класс. 
Время было голодное, не во что 
было одеться, обуться...».

ровкам немецких войск; оборони-
тельной операции на Демянском 
направлении; операции Северо-
западного фронта по ликвидации 
Демянского плацдарма; наступа-
тельных боях Северо-западного 
фронта в районе Старой Руссы; 
контрнаступлении советских 
войск в битве под Курском; 
Белгородско-Харьковской насту-
пательной операции; наступлении 
Воронежского и Степного фрон-
тов с целью выхода на реку Днепр; 
Букринской наступательной опе-
рации; Киевской наступательной 
операции; Оборонительной опе-
рации на Киевском направлении; 
Житомир-Бердичевской насту-
пательной операции; Корсунь-
Шевченковской наступательной 
операции; разгроме на Право-
бережной Украине; Уманьской 
наступательной операции; раз-
громе немецко-румынских во-
йск в районе Кишинев – Яссы; 
Ясско-Кишиневской наступатель-
ной операции; разгроме немецко-

венгерских войск на территории 
Венгрии; Дебреценской наступа-
тельной операции; Балатонской 
оборонительной операции; Дне-
пропетровской наступательной 
операции; наступательной опе-

рации на криворожском направ-
лении; освобождении Болгарии; 
Будапешской наступательной 
операции; форсировании Дуная 
и захвате плацдармов у Батина 
и Апатим; Венской наступатель-

ной операции. Дошел до Берлина 
и вернулся домой, где работал в 
колхозе имени Фрунзе в качестве 
кузнеца.

Награжден множеством орде-
нов и медалей. Реабилитирован в 
1998 году. Умер в 2004 году.

XX век был сложным для всех. 
Не только военные действия при-
носили страдания и боль, после-
военное время также сказалось 
на людях. Хотелось бы сказать, 
что во время войны погибло 
более двадцати миллионов че-
ловек. Наша земля, по которой 
мы ходим, буквально пропита-
на кровью солдат, которые от-
дали жизнь за родную страну. 
Поэтому нужно задуматься о 
тех войнах, которые мы видим 
сейчас. Нельзя допустить ещё 
одной войны, нужно помнить, 
какой ценой досталась эта не-
лёгкая победа и это мирное небо 
над головой. Я считаю, что мы 
просто не имеем права забывать 
об этих временах».
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Музей истории ЮУрГУ: свято храним память 

Память военных лет
С каждым годом всё меньше среди нас ветеранов  
Великой Отечественной войны и тружеников тыла.  
Но в Музее истории ЮУрГУ живёт память о том,  
как они приближали Победу – сражаясь на фронтах  
и самоотверженно работая на фабриках и заводах.  
В рамках совместного проекта нашей газеты с руководителем 
Музейно-образовательного комплекса университета  
Надеждой Ивановой, мы узнали, какие фотографии и документы 
могут поведать о боевом и трудовом пути ветеранов вуза.

Первый ректор
Челябинский механико-машиностроительный институт создан  
в грозном и славном 1943-м. С самого начала в нём работали те,  
кто ковал оружие Победы. В дальнейшем многие фронтовики  
и труженики тыла учились и преподавали в вузе.  
Среди них и ректор Челябинского политехнического института 
с 1951-го по 1962-й год Алексей Яковлевич Сычёв. Кстати, именно 
он был первым ректором: ранее руководители вуза именовались 
директорами.

О фронтовике написано нема-
ло научных и публицистических 
статей, основанных в том числе 
на воспоминаниях современни-
ков, сослуживцев, родных. 

Вуз хранит память  
о своём первом ректоре –  
и тут особая роль 
принадлежит Совету 
ветеранов, музею истории 
и научной библиотеке 
университета. 

Бюст А.Я. Сычёва установлен 
возле актового зала – в галерее 
скульптурных портретов выдаю-
щихся учёных ЧММИ – ЧПИ – 
ЧГТУ – ЮУрГУ.

Листая страницы старых до-
кументов, газет и книг, мы узна-
ём, каков был трудовой и боевой 
путь этого выдающегося челове-
ка, как сложилась его судьба.

Что мы знаем о нём? Совет-
ский учёный, педагог, военный 
деятель, доктор экономических 
наук, профессор, первый ректор 
Челябинского политехнического 
института, участник Великой 
Отечественной войны Алек-
сей Яковлевич Сычёв родился  
5 (18) октября 1902-го в дерев-

Страницы биографии
не Верхне-Марково Марковской 
волости Киренского уезда Ир-
кутской губернии Иркутского 
генерал-губернаторства (ныне 
посёлок, административный 
центр Верхнемарковского сель-
ского поселения Усть-Кутского 
района Иркутской области).  
В 1919–1920 годах учился в педа-
гогическом техникуме в Кирен-
ске. Затем четыре года служил 
в Рабоче-крестьянской Красной 
армии (РККА). Участник Граж-
данской войны. В 1921-м всту-
пил в коммунистическую пар- 
тию – РКП(б) (с 1925 года на-
зывалась ВКП(б), c 1952-го – 
КПСС). В 1920-х был председа-
телем уездного комитета комсо-
мола, уполномоченным уездного 
ВЧК, в 1926-м – политруком от-
ряда пограничной службы и пол-
ка в Новосибирске. В 1930-м 
окончил промышленное отделе-
ние экономического факультета 
Иркутского государственного 
университета. После окончания 
вуза до февраля 1932 года работал 
в тресте «Кочкарьзолото», затем 
был переведён в Уральский инсти-
тут цветных металлов, а после –  
в Уральский политехнический 
институт в качестве заведующе-
го кафедрой экономики промыш-

ленности и декана инженерно-
экономического факультета.

С 1936 по 1937 – инструктор 
по вузам Свердловского обкома 
ВКП(б). В 1938 году защитил 
кандидатскую диссертацию «Эф-
фективность технической рекон-
струкции медной металлургии 
Урала».

По решению ЦК ВКП(б) с мая 
1941 года – в армии. Во время 
Великой Отечественной войны 
в составе 24-й, 28-й и 65-й ар-
мий участвовал в боях на Юго-
Западном, Донском, Сталинград-
ском и Центральном фронтах. 
Заместитель начальника тыла 
по политчасти 65-й армии, под-
полковник. Был дважды ранен 
и контужен. После Победы был 
интендантом советской оккупа-
ционной зоны в Берлине, заме-
стителем военного коменданта 
Варшавы по политчасти. 8 фев-
раля 1946 года демобилизован.

После окончания войны воз-
вратился к педагогической рабо-
те. В 1946–1951 годах – доцент 
Уральского индустриального ин-
ститута имени С.М. Кирова (ныне 
Уральский федеральный универ-
ситет); был секретарём парткома 
института. В 1948-м поступил 
в докторантуру при Институте 
экономики Академии наук СССР. 
В 1951–1963 годах работал в Че-
лябинске. Был одним из органи-

заторов, а с 31 июля 1951-го по 
16 августа 1962-го – ректором 
Челябинского политехнического 
института. С 31 августа 1951 по 
27 сентября 1962 года возглавлял 
кафедру экономики промышлен-
ности и организации производ-
ства. Принимал участие в созда-
нии Уральской научной школы 
инженерно-экономического об-
разования. 2 октября 1951 года 
в совете Института металлургии 
Академии наук СССР защитил 
докторскую диссертацию. В нояб-
ре 1952 года ему присвоено зва-
ние профессора. Алексей Яковле-
вич стал научным руководителем 
аспирантуры. В июле 1953 года 
руководил созданием вечернего 
факультета ЧПИ на Уральском 
автомобильном заводе в Миассе.

Научную деятельность по-
святил решению проблем эконо-
мики в металлургии. Разработал 
методики планирования и управ-
ления производством, оценки его 
эффективности. Автор свыше ста 
научных публикаций, в том числе 
двух учебников для вузов и двух 
монографий. Избран делегатом 
XXII съезда КПСС. В 1965– 
1970 годах возглавлял Курган-
ский машиностроительный ин-
ститут. Алексей Яковлевич Сы-
чёв скончался 12 июля 1976 года 
в Кургане, там же, на Новом Ряб-
ковском кладбище, похоронен.
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о славном прошлом во имя светлого будущего

Награды
Заслуги Алексея Яковлевича 

перед страной отмечены орде-
нами Ленина, Красной Звезды,  
Отечественной войны I и – дваж-
ды (!) – II степени, «Знак Почёта»,  
медалями, в том числе «За обо-
рону Сталинграда» и «За боевые 
заслуги». О том, за что первый 
ректор ЧПИ удостоен высоких 
наград, рассказывают архивные 
документы.

Например, наградной лист от 
10 июля 1943 года за подписью 
заместителя командующего по 
тылу 65 армии генерал-майора 
интендантской службы Петрова 
гласит: «Товарищ Сычёв в армии 
работает с начала её формирова-
ния, хороший агитатор и органи-
затор, оказывает всемерную по-
мощь в налаживании партийно-
массовой работы в тылах армии. 
Систематически бывает в диви-
зиях и тыловых частях армии и 
практическими указаниями ока-
зывает им помощь в политиче-
ских и хозяйственных вопросах. 
Регулярно читает лекции для на-
чальствующего состава тыла. Всё 
это безусловно способствует вы-
полнению боевых задач, постав-
ленных командованием частям 
армии. Товарищ Сычёв энергич-
ный, мужественный, культурный 
и стойкий командир. Достоин 
правительственной награды – 
орден “Красная звезда”».

В другом наградном листе, да-
тированном 22 октября 1943 го- 
да  и  подпис анном тем же 
генерал-майором Петровым, 
уже начальником тыла 65-й ар-
мии, говорится, что заместитель 
начальника тыла 65-й армии по 
политической части подполков-
ник Алексей Яковлевич Сычёв, 
«работая заместителем начальни-
ка тыла армии по политической 
части, систематически бывает в 
частях и помогает партийным 
организациям своевременно по-
партийному ставить вопросы на 
мобилизацию коммунистов и 
комсомольцев тыловых частей и 

учреждений на выполнение бое-
вых задач командования.

Регулярно читает доклады на 
тему о международном положе-
нии для офицерского и рядового 
состава Управления Тыла и в ты-
ловых частях.

Во время наступательных 
боевых операций 
постоянно контролировал 
и практически помогал 
тыловым частям  
в обеспечении чёткой  
и бесперебойной работы 
тылов по обеспечению 
всем необходимым 
для боя. Достоин 
правительственной 
награды – ордена 
Отечественной войны  
I степени».

Ещё наградной лист, от 6 июля 
1944 года за подписью началь-
ника тыла 65-й армии генерал-
майора интендантской службы 
Саковича: «Подполковник това-
рищ Сычёв в занимаемой долж-
ности с начала формирования 
армии и всё время неустанно 
ведёт политико-воспитательную 
работу среди личного состава 
тылов армии.

Товарищем Сычёвым проде-
лана большая работа по органи-
зации заготовок сельскохозяй-
ственных продуктов в Чернигов-
ской области в 1943–1944 гг. для 
армии, будучи уполномоченным 
от Военного Совета армии. Для 
армии заготовлено продфуража 
30000 тонн.

Товарищ Сычёв проделал 
огромную работу по подготовке 
тылов армии к наступательным 
операциям, повседневно контро-
лировал работу дорожных частей 
по подготовке путей подвоза всех 
материальных средств, необхо-
димых для жизни и боя войскам,  
а также проверял и оказывал по-
мощь в транспортировке боепри-

пасов и продовольствия боевым 
частям армии.

В период наступательной 
операции армии товарищ Сы-
чёв лично руководил дорожно-
комендантской службой на 
участках путей движения войск и 
движения армейского транспор-
та, чем способствовал быстрому 
восстановлению разрушенных 
мостов и устранению недочётов, 
тормозящих быстрейшее про-
движение транспорта, обеспечи-
вающего наступательные части 
армии.

Подполковник товарищ Сы-
чёв провёл огромную политико-
воспитательную работу в госпи-
талях, в подготовительный пе-
риод наступательных операций 
среди обслуживающего состава, 
тем самым способствовал луч-
шему обслуживанию раненых 
и быстрейшему возвращению 
их в строй. За проделанную ор-
ганизаторскую работу в период 
подготовки армии к наступа-
тельным операциям и во время 
наступления подполковник това-
рищ Сычёв достоин награждения 
орденом Отечественной войны  
I степени».

Из наградного листа, дати-
рованного 5 июня 1945 года, за 
подписью помощника началь-
ника военной миссии СССР в 
Польше гвардии генерал-майора 
Сенчилло явствует, что замести-
тель военного коменданта по 
политчасти подполковник Алек-
сей Яковлевич Сычёв, 1902 года 
рождения, русский, член ВКП (б)  
с 1921 года, участник Великой  
Отечественной войны с 1942 го- 
да – Юго-Западный фронт, Ста-
линградский фронт, Донской 
фронт, Центральный фронт и 
Первый Белорусский фронт –  
имеет два лёгких ранения и 
контузию. В Красной Армии с 
1924-го по 1929-й и с 1941-го. 
Ранее был награждён орденами 
Красной Звезды, Отечественной 
войны I и II степени, медалями 
«За оборону Сталинграда» и «За 
боевые заслуги». Далее цитирую: 
«Подполковник Сычёв, находясь 

на комендантской службе в Поль-
ше с сентября 1944 года, проявил 
себя как активный политработ-
ник и культурный офицер. Су-
мел организовать и практически 
провёл большую политическую 
работу среди личного состава во-
енной комендатуры. Своевремен-
но помогал выявлять морально 
неустойчивых людей среди лич-
ного состава, чем способствовал 
поднятию авторитета военных 
комендатур Красной Армии.

Целым рядом проведённых ме-
роприятий (митинги, воскресни-
ки, концерты) среди местного на-
селения помогал установлению 
дружбы советского и польского 
народов.

В период пребывания на ра-
боте в Люблинской военной ко-
мендатуре принимал активное 
участие в ликвидации аковских 
банд и своим непосредственным 
вмешательством помог задер-
жать крупную банду, из числа 
которой двое были приговорены 
к высшей мере наказания. (Аков-
цы – члены так называемой Ар-
мии Крайовой, известные в том 
числе тем, что вели подпольную 
борьбу против СССР в Польше, 
Литве и Венгрии. Армия Крайо-
ва подчинялась польскому прави-
тельству, бежавшему во время 
Второй мировой войны в Велико-
британию. – Прим. ред.).

Исполняя должность 
заместителя  
по политчасти, своей 
настойчивостью, 
дисциплинированностью 
и выдержкой оказывал 
громадное влияние 
на командиров 
дислоцирующихся  
в городе войсковых частей 
в отношении наведения 
воинского порядка 
и дисциплины среди 
военнослужащих.

Достоин правительственной 
награды ордена Отечественной 
войны II степени».

«Родился в 1902 году 18 октя-
бря в деревне Верхне-Марково 
Устькутского района, Иркутской 
области. Родители крестьяне-
бедняки. Мать умерла в 1914 го- 
ду, отец в 1946 году, – писал о 
себе Алексей Яковлевич в авто-
биографии 1 декабря 1953-го. –  
До 1918 года работал в сельском 
хозяйстве отца и учился в на-
чальной школе. Затем работал в 
советских учреждениях и учил-
ся в средней школе. В 1920 г.  
вступил в ряды комсомола,  

а в 1921 г. в ряды КПСС. В 1920 г.  
пошёл добровольцем в ряды 
Красной Армии и работал в ор-
ганах ВЧК-ОГПУ и на партийно-
комсомольской работе. В 1924 г. 
был призван и по 1929 г. включи-
тельно служил в Красной Армии 
от рядового до политработника. 
Одновременно с 1926 г. учился 
в университете на экономиче-
ском факультете. После оконча-
ния вуза работал на плановой 
работе в тресте Кочкарьзолото 
до февраля месяца 1932 г., ког-

да был переведён на работу в 
Уральский институт цветных 
металлов, затем в Уральский 
политехнический институт в 
качестве завкафедрой экономи-
ки промышленности и декана 
инженерно-экономического фа-
культета.

В 1936–37 гг. одновременно с 
работой в вузе работал инструк-
тором по вузам в обкоме КПСС 
(Свердловск). В 1934 г. защи-
тил диссертацию на соискание 
учёной степени кандидата эко-
номических наук и утвержден 
доцентом.

(Продолжение на 8-й стр.).

Сам о себе
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(Продолжение.  
Начало на 6-й стр.).

В 1941 г. был назначен зав. 
отделом цветной металлургии 
Свердловского обкома КПСС, 
откуда в мае месяце был направ-
лен на военную переподготовку, 
а затем на фронт.

В годы Отечественной вой-
ны был все время на фронте на 
должностях высшего политсо-

става. Дважды ранен. Демоби-
лизовался в 1946 г. по болезни.

С 1946 г. вновь на научной 
работе в Уральском политех-
ническом институте. В 1948 г. 
утверждён докторантом Акаде-
мии Наук СССР. В 1951 г. защи-
тил в Институте металлургии 
Академии Наук СССР (Москва) 
диссертацию на соискание учё-
ной степени доктора экономи-

ческих наук. В 1951 г. в августе 
месяце назначен директором 
Челябинского политехническо-
го института.

Партийных взысканий не 
имел. Судебным взысканиям не 
подвергался.

Репрессированных родствен-
ников нет. Два брата – Никтарий 
и Александр офицеры. Члены 
КПСС, служат в советских вой-

сках в Германии. Сестра Мария –  
член КПСС, работает врачом в 
Москве. Жена – Матрёна Ми-
хайловна – член КПСС, работа-
ет старшим лаборантом в Челя-
бинском институте с/х-ва, дочь 
Азалия – комсомолка, врач, жи-
вёт и работает в г. Севастополе, 
сын Владимир – член ВЛКСМ, 
студент III к. политехнического 
института».

Слово о наставнике

«…Назначение А.Я. Сычё-
ва ректором было для нашего 
института событием знаковым, 
на многие годы определившим 
его развитие, – вспоминает об 
Алексее Яковлевиче его аспи-
рант, впоследствии выдающий-
ся учёный-экономист, профес-
сор Александр Кузьмич Тащев,  
с 1963 по 1988 год бывший про-
ректором ЧПИ по учебной рабо-
те. – До той поры нашему вузу не 
везло с ректорами. И не потому, 
что они были плохими. Они были 
просто временщиками.

А.Я. Сычёв ещё в процессе 
назначения ректором сумел убе-
дить Министерство высшего об-
разования в необходимости рас-
ширения профиля Челябинского 
механико-машиностроительного 
института и преобразовании его 
в политехнический. Помогло ему 
в этом знание экономики Урала и 
видение перспектив её развития. 
Этому было посвящено и его док-
торское научное исследование.

Переименование нашего вуза в 
политехнический позволило по-
лучить государственное финан-
сирование на проектирование и 
на начало строительства учебных 
корпусов, общежитий и жилого 
дома. Проект ЧПИ был выполнен 
Гипровузом и одобрен город-
скими и областными властями 
Челябинска. Это был великолеп-
ный комплекс зданий. Главный 
учебный корпус заканчивался 
шпилем. К сожалению, в про-
цессе строительства проект был 
скорректирован: убран шпиль 
вместе с поддерживающими его 
надстройками. Шла в этот пери-
од борьба с “архитектурными 
излишествами”, удорожавшими 
строительство. Здание без шпи-
ля стало выглядеть архитектурно 
незаконченным, хотя сохранило 
свою монументальность. Строи-
тели не преминули воспользо-

ваться случаем сэкономить на 
выполнении работ, что привело к 
невидимому внешне ухудшению 
их качества.

Строительство института со-
провождалось процессом на-
полнения его политехническим 
содержанием. Появились новые 
факультеты: энергетический, 
металлургический, инженерно-
строительный, механический. 
Создавалась сеть филиалов вуза, 
прежде всего в горнозаводской 
зоне Челябинской области.

…Прежде чем начать строи-
тельство, надо было выбрать 
место расположения вуза. Было 
предложено несколько вариан-
тов. И мы сегодня должны быть 
благодарны Алексею Яковле-
вичу за то, что он выбрал и от-
стоял то место, где сегодня на-
ходится наш, теперь уже Южно-
Уральский государственный 
университет. А ведь в то дале-
кое уже для нас время это был 
конец города. Рядом с болотом 
(где теперь построены 2-й и 3-й 
учебные корпуса), с довольно 
глубоким рвом, по которому 
протекала речка Челябка, (сей-
час там ЮУрГАУ – Прим. авт.) 
за железной дорогой, идущей на 
хлебокомбинат, мимо бараков и 
так далее. Шло время.

Менялась планировка города, 
и наш вуз как бы приблизился к 
центру – оказался одновременно 
в конце города и в его цент ре. 

До площади Революции от глав-
ного корпуса можно быстро до-
ехать на троллейбусе или дойти  
пешком.

Алексей Яковлевич Сычёв 
как ректор для вуза был страте-
гом, оставившим в память по-
томкам комплекс учебных, жи-
лых и вспомогательных зданий, 
визитной карточкой которых 
является главный учебный кор-
пус. Внутренним содержанием  
комплекса стал набор техниче-
ских, в том числе строительных 
специальностей. И, независимо 
от некоторых отрицательных 
черт характера Алексея Яков-
левича Сычёва, надо помнить и 
чтить его память, как основателя 
нашего политехнического инсти-
тута…»

Сегодня, глядя с высоты 
прошедших лет,  
мы ясно видим,  
что слова профессора 
Тащева как нельзя более 
верны: Алексей Яковлевич 
Сычёв был опытным 
командиром, начальником, 
способным организовать 
людей, повести за собой  
и как нельзя лучше 
наладить порученное 
ему дело, – и его вклад 
в становление ЮУрГУ 
трудно переоценить.

Солдатские письма
В музее истории ЮУрГУ хранятся почтовые карточки и открытки, 
которые посылал домой фронтовик, впоследствии проректор 
Челябинского политехнического института Владимир Васильевич 
Гужавин.

К сожалению, я не знал ве-
терана лично, поэтому приво-
жу строчки его биографии по 
книге «Об огнях-пожарищах,  
о друзьях-товарищах…», где со-
браны воспоминания политех-
ников о Великой Отечественной 
войне.

Владимир Васильевич Гужа-
вин родился 18 марта 1925 года 
в Карабаше. В декабре 1942-го 
добровольцем ушёл на фронт.

Из воспоминаний ветерана: 
«В лютый мороз на станцию 
Верхний Уфалей подошёл поезд 
“Свердловск – Челябинск”. Мест 

не было, пришлось ехать в Челя-
бинск к месту сбора новобранцев 
на буферах между вагонами». 
Оттуда его направили в авиа-
ционное училище в Звенигород 
Московской области.

После завершения учёбы Гу-
жавин попал в десантные вой-
ска в район Днепра. В составе 
воздушно-десантных частей 2-го 
и 3-го Украинских фронтов уча-

Жизненный путь

Музей истории ЮУрГУ: свято храним память 
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Сколько в письмах и открытках 
Владимира Ивановича Гужавина 
трогательной заботы о родных, 
оставшихся в тылу, внимания к 
друзьям, землякам!

Вот почтовая карточка, от-
правленная 23 января 1944 года 
матери, Марии Михайловне.

«Здравствуй, дорогая мамочка! 
Только что получил твоё письмо 
от 10/1. Уже полмесяца не полу-
чал от вас писем, стал беспоко-
иться. До десятого я писал вам 
часто, но после десятого писать 
я вам не имел возможности, а 
сейчас снова буду писать вам ре-
гулярно. Живу я всё по-старому. 
Здоровье у меня хорошее. Дела 
мои идут хорошо. В Москву съез-
дить никак не удавалось. В поза-
прошлый выходной ко мне при-

езжала Люся. Она привезла мне 
конвертов и пару целлулоидовых 
подворотничков. Вчера встре-
тился с Сашей В. Он пока всё 
здесь, но скоро, наверное, уедет. 
Может ты помнишь В. Чиркова 
из Каслей, с которым мы вместе 
уехали в армию, он уже уехал.  
О его жизни я ничего пока не 
знаю. О Юре Б. известий тоже 
нет. Остальные ребята, мои 
земляки, некоторые ещё вместе 
со мной, а некоторые уже уехали. 
Сегодня и завтра у нас выходной, 
завтра пойдём смотреть новый 
фильм о Швейке. Сегодня же по-
лучил Тамарино письмо с фото. 
Очень рад, что получил её кар-
точку. Если можете, то пошли-
те свою общую карточку. 

(Продолжение на 10-й стр.).

ствовал в боях в Чехословакии, 
Венгрии, Австрии. Командовал 
взводом. Ветеран вспоминал:  
«В январе 1945 года, когда Крас-
ная Армия готовилась к штурму 
фашистского логова, мы полу-
чили приказ подготовить знамя 
размером 40 квадратных метров. 
Огромное полотнище бойцы 
должны были водрузить аэро-
статами на рейхстаге. Но часть 
вдруг перебросили в Австрию, 
пришлось поднимать наше зна-
мя в Вене». Дорогами войны 
прошёл Румынию, Венгрию и 
закончил войну в венгерском го-
роде Сегеде.

После войны в 1946 году 
был направлен для прохожде-
ния службы на Дальний Восток,  
в Приморский край, где прослу-

жил до 1949 года. Демобилизовал-
ся в 1950 году в звании старшины. 
Приехал в Челябинск, поступил 
на механико-технологический 
факультет Челябинского политех-
нического института, окончил вуз 
в 1955 году. После выпуска был 
назначен начальником учебной 
части ЧПИ. В 1959-м перешёл на 
кафедру материалов и обработки 
металлов давлением, в том же 
году назначен проректором по 
вечернему и заочному образо-
ванию. С 1963-го по 1966-й был 
секретарём обкома ЧПИ, затем 
вернулся на прежнюю должность. 
После 1981 года перешёл на ка-
федру, где трудился в должности 
доцента до выхода на пенсию в 
1989 году. Активно участвовал в 
ветеранском движении.

Хранящиеся в музее истории 
ЮУрГУ почтовые карточки и 
открытки ветерана Владимира 
Васильевича Гужавина вошли 
в уникальную книгу «Полевая 
почта – Южный Урал». Издан-
ная в 2021 году в трёх томах, 
книга с самого начала стала биб-
лиографической редкостью: её 
тираж всего полсотни экземпля-
ров. В книге приводятся пись-
ма и открытки от фронтовиков-
южноуральцев к родным в тыл. 
Основой издания послужил ре-
сурс Народного волонтёрского 
проекта памяти «Полевая почта –  
Южный Урал (письма с фронта 
1941–1945 гг.): к 75-летию Ве-
ликой Победы», для которого со-
трудники Челябинской областной 
универсальной научной библио-
теки оцифровали письма наших 
земляков – участников Великой 
Отечественной войны. 

Книги с письмами 
фронтовиков были 
выпущены ЧОУНБ  
в электронном виде. 
Также вышло  
печатное издание, 
которое читатели  
смогут найти  
в библиотеках. 

Директор музейно-образо-
вательного комплекса ЮУрГУ 
Надежда Оттовна Иванова под-
бирала для этой книги материа-
лы о сотрудниках университета. 
Всего в книгу вошло более по-
лутысячи писем и открыток во-
енных лет, переданных жителями 
Челябинской области. В печатной 
версии послания представлены в 
виде отсканированного оригина-
ла документа и в перепечатанной 
версии.

Уникальная книга

Послания военных лет

о славном прошлом во имя светлого будущего
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(Продолжение.  
Начало на 9-й стр.).

При первой возможности 
сфотографируюсь и пошлю вам. 
Передай мой боевой привет всем 
знакомым.

Целую. Твой сын Владимир».
Спустя два дня Владимир Ва-

сильевич писал отцу, Василию 
Андреевичу:

«Здравствуйте, мои дорогие 
папа, мама, дедушка и сест- 
рёнка!

Шлю вам свой горячий при-
вет и наилучшие пожелания в 
вашей жизни. Несколько дней 
уже не получал от вас писем, 
да и вообще в последнее время 
письма получаю совсем редко. 
Сегодня получил от вас перевод 
на 300 р. После занятий пойду в 
город на почту. Живу я всё по-
старому. Жив и здоров. Здоровье 
у меня хорошее. Сейчас здесь у 
нас погода стоит такая, какая 
у нас на Урале бывает в конце 
марта. На улице совсем тепло, 
с крыш течёт вода. Занимаемся 
мы в классах. В выходной день 
ходим в город и смотрим фильм 
“Похождения Швейка”. Недав-
но начал изучать краткий курс 
истории партии. Уже изучил и 
законспектировал первую главу. 
Вот и всё чем я занимаюсь. Пи-
сем ни от кого из ребят давно 
не получал. Если о ком что знае-
те, напишите. Передайте при-
вет всем знакомым. Целую вас 
крепко.

Ваш Владимир».
Открытка, отправленная спу-

стя еще несколько дней, 2 фев-
раля 1944 года, адресована ма-
тери.

«Здравствуй, дорогая мамочка!
Шлю тебе свой сердечный 

привет и наилучшие пожелания. 
Сегодня у меня очень радостный 
день, получил сразу несколько 
писем от тебя и от девочек,  
с которыми учился. Настроение 
сразу как-то поднялось. Узнал 

кое-что о ребятах, с которыми 
учился в Карабаше. А знаешь, 
как радостно получить письма 
от старых друзей. Почти все 
ребята на фронте. Фира в гос - 
питале. Леня Бог. тоже в гос- 
питале, но связи с ними пока не 
имею. Живу я всё по-старому. 
Здоровье у меня прекрасное.  
У нас здесь стоит тёплая по-
года вот уже февраль, а холодов 
нет. Занимаешься больше всё на 
лыжах. Живу как прежде хоро-
шо. В свободное время читаю, 
вспоминаю, как жил дома. Ведь 
через десять дней исполнится 
годовщина моего пребывания в 
армии. Совсем незаметно проле-
тело время, пошёл уже второй 
год службы.

Соскучился по вам, родные, 
очень. Хочется повидаться. 

Буду надеяться, что в скором 
времени увидимся. Привет всем 
знакомым.

Целую, твой сын!»
8 февраля 1944 года.
«Здравствуй, дорогой папа!
Несколько дней назад получил 

от тебя письмо, но ответить 
время нашёл только сегодня. 
Живу я всё по-старому. Здоровье 
у меня хорошее. Жизнь моя идёт 
по-прежнему, почти без измене-
ний. На днях я послал Вам пись-
мо с фото, получили ли вы его? 
Скоро пошлю ещё фотографии, 
недавно снимали.

Получил письмо от Тамары 
с карточками, очень рад, ведь у 
меня только старые карточки. 
Папа, у вас, наверное, есть на 
заводе фотограф, снимитесь 
все вместе и пошлите мне. Как 
Ваше здоровье? Что новенького 
в жизни Уфалея? Как работает 
завод? Как идёт у Тамары учё-
ба? Что делает дедушка? Пиши 
обо всей жизни.

Передай привет всем знако-
мым. Всем вам привет от Са- 
ши В. Поцелуй маму, Тамару и 
дедушку от меня. Пока кончаю. 
Пиши.

Целую. Твой сын»
19 февраля 1944 года. По-

лучатель – Василий Андреевич 
Гужавин.

«Здравствуйте, мои дорогие 
папа, мама, дедушка и сест- 
рёнка!

Шлю вам мой горячий бое-
вой привет и желаю здоровья и 
успехов в жизни. Вчера мне ис-
полнилось девятнадцать лет. 
Вчера мы были на стрельбище, 

когда я вспомнил, что настал 
мой день рождения. Кажется, 
совсем недавно я встречал его 
вместе с вами, а в действитель-
ности уже второй раз встретил 
его в армии, далеко от вас, мои 
родные. Вчерашний день ничем 
не отметил, он прошёл, как и 
все остальные дни. Сегодня вы-
ходной, и сел писать письма. От 
вас нет писем уже несколько 
дней. Последнее было от мамы 
с фото. Недавно получил 2 пись-
ма из Свердловска. Живу я всё 
по-старому, ничего нового. Здо-
ровье у меня, как и раньше хоро-
шее. Здесь уже наступила весна. 
Снег тает.

Как вы живёте, что новень-
кого в вашей жизни? Как учится 
Тамара? Пишите обо всём. Жду 
ваших писем.

Привет Мещерским, Харло-
вым… Целую всех крепко.

Владимир»
Первого марта 1944 года. По-

лучатель – Мария Михайловна 
Гужавина.

«Здравствуй, дорогая мамочка!
Несколько дней с нетерпением 

жду писем. Но ни от кого не было 
ни слова. И вот, наконец, вчера 
получил от тебя открыточку 
и письмо. Мамочка, за меня не 
беспокойся. Живу я по-прежнему 
хорошо, здоровье тоже хорошее. 
Когда ты получишь эту открыт-
ку, Люся, наверное, уже будет 
дома, и она подробно всё тебе 
расскажет, ведь она всё знает 
о моей жизни. Я уже писал тебе, 
что недавно у меня была Вера и 
привезла мне посылочку. В по-
следнее время я от неё что-то 

Музей истории ЮУрГУ: свято храним память 
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ничего не получаю. У них сей-
час каникулы, а она в каникулы 
приехать ко мне обещала, так 
что жду её на днях. Мамочка,  
о Юре Б. сообщить более ра-
достной вести не могу, ниче-
го нового не знаю. На днях 
уехал Саша В. пока о нём 
ничего не знаю, думаю, 
что скоро получу от него 
известие, когда он уез-
жал, то просил передать 
вам всем привет. Ну, вот 
кажется и все новости в 
моей жизни. Передай мой 
боевой привет Мише и Ирине 
М. и их сыну. Привет всем зна-
комым. Поцелуй за меня папу, де-
душку и сестрёнку. Пишите мне 
почаще. Получили ли моё письмо 
с фото? Целую. Твой сын Влади-
мир. Поздравляю тебя и Томусь-
ку с женским днём. Пиши».

24 апреля 1944 года. Получа-
тель – Мария Михайловна Гужа-
вина.

«Здравствуй, моя родная ма-
мочка!

Шлю тебе свой сердечный 
боевой привет и желаю успехов 
в работе, здоровья и счастли-
вой жизни. Поздравляю тебя с 
наступающим весенним празд-
ником 1 мая. Поздравь от моего 
имени папу, дедушку и Томуську. 
Папа, наверное, уже приехал до-
мой и рассказал подробно о моей 
жизни, а поэтому писать о ней 
нечего, всё идёт по-старому –  
без изменений. Жив и здоров. 
После того как приезжал папа, 
я ни от кого писем не получал, 
только вот позавчера от То-
муськи. Пишите почаще. Очень 

жду писем. Пиши как вы живё-
те. Как провели праздник? Что 
есть новенькое в Уфалее? Пока 
кончаю. Пиши. Поцелуй папу, де-
душку, Томуську. Крепко целую, 
твой сын Владимир»

2 мая 1944 года. Получатель – 
Василий Андреевич Гужавин.

«Здравствуйте, мои дорогие 
папа, мама, дедушка и Томусь-
ка! Шлю вам свой горячий боевой 
привет и поздравления с празд-
ником 1 мая.

Вчера вечером мне принесли 
мамину открытку. Благодарю вас 
всех за поздравления. А Тамарино 
письмо ещё не получил, о котором 
пишет мама. Думаю, что на днях 
и его получу. Вчера только послал 
вам письмо, в котором описал 
свою жизнь, поэтому ничего но-
вого сообщить не могу. О про-

ведении праздника тоже писал. 
Вот только что сменился на точ-
ке и сижу в ленкомнате слушаю 
радио да пишу Вам. Пишите, как 
Вы провели праздник. Пусть на-
пишет Тамара, как встретили 
праздник в школе.

Пишите мне почаще о Вашей 
жизни. Жду Ваших писем. Пере-
дайте мой горячий привет всем 
знакомым.

Крепко целую. Ваш Владимир. 
Пишите чаще».

10 мая 1944 года. Получатель – 
Мария Михайловна Гужавина.

«Здравствуй, дорогая мамочка!
Только что получил твое пись-

мо от 28/IV, за которое большое 
спасибо. Благодарю за поздрав-
ление. В этом месяце ещё не по-
лучал от вас ни одного письма. 
А скучновато, когда долго нет 

писем, каждый день с нетерпе-
нием ждал их. Ты спрашиваешь, 
как я провёл праздник, об этом я 
тебе уже писал. Ничего празд-
ничного не было. Но зато после 

праздника нам дали денёк по-
блаженствовать. Отдыха-

ли, кто как мог. Смотрел 
в  этот день конц ерт 
нашего ансамбля, очень 
понравилось, здорово, 
хорошо исполняли все 
номера. Вечером мне да-

вали увольнение в город, 
там посмотрел кино, взял 

книгу в библиотеке. Вот 
так и прошёл наш праздник. 

После этого потекли прежние 
будни боевой учёбы и работы. 
Сейчас начали готовиться к 
новому прыжку, совершать ко-
торый будем в конце мая. Жизнь 
идёт хорошо. Живём мы весело 
и дружно, только вот скучно.

(…) в прошлом месяце по-
лучил новую шинель, которую 
отправил переделать. Сделали 
мне её хорошо. Сегодня получил 
фото, недавно снимался, завтра 
или послезавтра пошлю вам,  
о получении пишите. Сейчас у 
вас, наверное, уже тепло, здесь 
идут всё дожди. Погода сто-
ит сырая и холодная. Листья 
только чуть-чуть появляются. 
Пиши, какая у вас весна. Как 
дела с огородом? Как Томуська 
учится? Пиши о вашей жизни 
почаще. Жду писем. Привет 
папе, дедушке и Тамаре. Крепко 
целую. Твой сын Владимир».

10 декабря 1944 года. Получа-
тель – Мария Михайловна Гужа-
вина.

«Здравствуй, дорогая мама!
Сегодня я получил твой пере-

вод на 200 руб., за который боль-
шое спасибо. Мама, ты бы лучше 
не посылала мне денег, ведь вам 
больше надо их, чем мне. Я всем 
обеспечен, сыт, одет тепло, да и 
получаю сам 240 р., а деньги де-
вать почти некуда, так что я в 
них не нуждаюсь. Если мне будут 
нужны деньги, то я напишу тебе, 
а без просьбы не высылай.

О себе. Жив и здоров. Живу 
по-прежнему хорошо на ста-
ром месте. Ничего новенького в 
жизни нет. У нас здесь всё еще 
стоит тепло. Снега нет, а из-
редка идёт дождь. Погода пло-
хая, сыро очень. На днях получил 
письма от Фиры и Геннадия В.  
Из Москвы от Веры и Люси 
тоже недавно получил письма. 
Как вы живёте, как ваше здо-
ровье? Пусть Тамара напишет 
о своих школьных делах, а то я 
давно не получал от неё писем. 
Передай привет папе, дедушке, 
Тамаре. Привет Харжевым и 
всем знакомым.

Крепко целую. Твой сын».
(Продолжение на 12-й стр.).

о славном прошлом во имя светлого будущего
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Кроме того, в книгу вошли 
послания без указания даты от-
правления.

Открытка Владимира Васи-
льевича Гужавина, адресованная 
отцу.

«Здравствуйте, дорогие роди-
тели, сестрёнка и дедушка!

Сегодня у меня день моего 
боевого крещения. Я совершил 
первый прыжок с парашютом.

Прыгнул хорошо. Самочув-
ствие после прыжка замеча-
тельное.

Настроение приподнятое. 
Здоровье у меня хорошее. Живу 
всё по-старому. От вас давно ни-
чего не получал. Жду писем.

Подробнее напишу в письме. 
Пишите. Жду ваших писем, це-
лую всех.

Ваш Владимир».
Почтовая карточка Владимира 

Васильевича Гужавина, послан-
ная матери 1 мая.

«Здравствуй, моя дорогая ма-
мочка!

Шлю тебе свой горячий при-
вет и поздравляю с днём 1 мая.

Только вчера получил от тебя 
письмо, которому был очень рад, 
т.к. с тех пор, как приезжал папа, 
я не получил ни одного письма от 
вас, кроме Тамуськиного.

Папа тебе рассказал о моей 
жизни подробно. Ничего нового 
в ней не произошло. Жив и здоров 
по-прежнему. На днях нам дела-
ли уколы, 3 раза, против тифа и 
других болезней. После третьего 
укола один день чувствовал себя 
неважно, но сейчас всё в поряд-
ке, даже не чувствуется укол.

Послания без даты
Сегодня праздник, а вот нам 

не пришлось праздновать. На 
нашу долю выпало охранять 
нашу часть от воздушного на-
падения, если оно будет. Ниче-
го, отпразднуем и мы, а сейчас 
выполняем боевую задачу. Стоим 
в лесу на огневых точках. Пло-
хо то, что холодновато. Хотя 
и первое мая, а ночью пролетал 
снежок и вода даже замёрзла. 
Весна здесь не тёплая. После 
папиного приезда я получил но-
вую шинель и отдал перешить.  
К празднику мне её сделали. Те-
перь у меня хорошая новая ши-
нель. С 25 апреля перешли на 
летнюю форму. Получили пилот-
ки совсем новенькие. Обещают 
скоро выдать обмундирование.

Вот и все мои новости. Да, 
чуть не забыл. Тамарино “про-
изведение” получил. У неё выхо-
дит неплохо. Чем она сейчас за-
нимается? Наверное, готовится 
к испытаниям?

Пиши, как провели праздник?
Пиши мне почаще. Жду писем.
Передай привет папе, дедуш-

ке и Тамаре. Привет всем знако-
мым. Жду писем, пишу.

Крепко целую, твой сын Вла-
димир.

P.S. Пишу на открытках, так 
как бумаги у меня нет и достать 
негде, а открытками обеспечи-
вают».

Почтовая карточка Владимира 
Васильевича Гужавина от 23 нояб- 

ря. Получатель – Мария Михай-
ловна Гужавина.

«Здравствуй, дорогая мамочка!
Только что получил твоё пись-

мо, которое ты послала 13 нояб-
ря. Благодарю за праздничное по-
здравление. Сообщаю тебе, что 
я жив и здоров. Как и раньше 
продолжаю учиться. Учусь всё 
также хорошо. Вся жизнь моя 
вообще идёт без особых изме-
нений. Здоровье у меня хорошее, 
настроение тоже хорошее. Ты 
беспокоишься за обмундирова-
ние, но я уже писал, что получил 
тёплое бельё, шапку и др. Недав-
но получил совершенно новые бо-
тинки. Их я взял побольше разме-
ром, чтобы зимой было теплее. 
Сегодня у нас здесь выпал снег 
и на улице поднимается метель. 
Завтра поедем на занятия на 
лыжах.

Мамочка, ты не обижайся на 
Веру. Она ведь ко мне приезжала 
и привезла обе посылки как раз 
к празднику. Недавно я получил 
от неё письмо, она пишет, что 
в скором времени ещё раз наве-
стит меня, так что обижать-
ся на неё не следует. Ну, а что 
новенькое есть у вас? Как идут 
дела на работе? Как работает 
завод? Что новенького в школе? 
Пусть Тамара напишет о своей 
жизни. Как здоровье дедушки, 
чем он занимается? Была ли ты 
в Карабаше? Привет папе, Та-
маре и дедушке. Передай привет 
Харчевым и Мещерским. Целую 
тебя крепко.

Твой сын Владимир».

Эти письма – уникальные документы эпохи. В них отразились 
фрагменты военной жизни одного из миллионов фронтовиков, 
защищавших нашу Родину и весь мир от фашизма.

Учёный-фронтовик
Великое поколение Победителей уходит. Никого уже не осталось  
из тех фронтовиков – преподавателей и сотрудников  
ЧММИ – ЧПИ – ЧГТУ – ЮУрГУ, чьи имена и биографии можно найти 
в книгах «Об огнях-пожарищах, о друзьях товарищах…» и «Из одного 
металла льют». В музее истории вуза находится архив фронтовика, 
кандидата технических наук, доцента Евгения Фёдоровича 
Кичигина: диплом о высшем образовании, почётные грамоты  
и, конечно, фотографии...

Строчки биографии
Е.Ф. Кичигин родился 3 октяб- 

ря 1924 года в селе Шурала Не-
вьянского района Свердловской 
области. В 1931-м пошёл в пер-
вый класс. В 1934 году семья 
переехала в Челябинск, где Ев-
гений продолжил учёбу в школе 

№ 1, в то время носившей имя 
Энгельса. В 1942 году окончил  
10 классов и поступил в НИВИТ –  
Новосибирский институт воен-
ных инженеров транспорта (ныне 
Сибирский государственный 
университет путей сообщения). 

В октябре 1942 года призван в 
ряды Рабоче-Крестьянской Крас-
ной Армии. С августа 1942-го  
по декабрь 1943-го – курсант 
2-го Гвардейского миномётно-
артиллерийского училища в Ом-
ске. Окончил его по специально-
сти «Командир взвода управления 
реактивной артиллерии». Воевал 
в составе отдельного гвардейско-

Музей истории ЮУрГУ: свято храним память 
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После увольнения в запас 
в 1949 году Евгений Фёдоро-
вич поступил в Челябинский 
механико-машиностроительный 
институт. В 1954-м с отличием 
окончил уже Челябинский по-
литехнический институт по спе-
циальности «Автомобильный 
транспорт». Был оставлен на 
кафедре автомобильного транс-
порта. С 1965 по 1969 и с 1971 по 
1972 год заведовал кафедрой дви-
гателей внутреннего сгорания. 
Читал курсы «Автомобильные 
двигатели», «Динамика двигате-
лей». Занимался исследованиями 
автомобильных и тракторных 

двигателей, воздушного обогре-
ва двигателей при безгаражном 
хранении автомобилей в зимних 
условиях. Автор 65 печатных ра-
бот, в том числе девяти учебных 
пособий.

«В Челябинском политехни-
ческом институте товарищ Ки-
чигин Е.Ф. работает с 1954 года 
на кафедре “Автомобильный 
транспорт”, где читал основные 
теоретические курсы. Разраба-
тывал методические пособия по 
лабораторным и практическим 
занятиям. Руководил производ-
ственной и преддипломной прак-
тикой студентов, – гласит харак-

теристика от 1967 года, подпи-
санная деканом автотракторного 
факультета ЧПИ, знаменитым 
конструктором танков Михаилом 
Фёдоровичем Балжи, секретарём 
партбюро Валентином Александ-
ровичем Путиным и председа-
телем факультетского комитета 
Святославом Петровичем Баже-
новым. – В 1963 году защитил 
диссертацию на соискание учё-
ной степени кандидата техниче-
ских наук. С 1965 года заведует 
кафедрой двигателей внутрен-
него сгорания. Читает основные 
теоретические курсы, ведёт дип- 
ломное проектирование. В те- 
чение всей работы в ЧПИ вёл и 
ведёт научно-исследовательскую 
работу по двигателям внутренне-
го сгорания и автомобилям.

Е.Ф. Кичигин за время пребы-
вания в институте вёл большую 
общественную работу: избирался 
председателем профбюро, был в 
составе профкома института, не-
сколько раз избирался в состав 

партбюро факультета и был се-
кретарём партбюро, два раза из-
бирался заместителем секретаря 
парткома института. Товарищ 
Кичигин Е.Ф. высококвалифици-
рованный специалист, непрерыв-
но работающий над собой, дис-
циплинирован, ответственно от-
носится к порученному делу».

В вузе Евгений Фёдорович Ки-
чигин проработал до 1996 года. 
8 сентября 2003-го фронтовик 
ушёл из жизни. Вечная память!

Наши ветераны выстояли 
и победили в самой 
страшной войне  
за всю историю 
человечества. Равняться 
нужно именно на это 
великое поколение –  
на тех, кто сломал хребет 
нацизму, восстановил 
страну, совершил 
колоссальные прорывы  
в науке.

го миномётно-артиллерийского 
дивизиона на 2-м Украинском 
фронте. С декабря 1943-го по 
август 1944-го – командир взво-
да управления 406-го Отдель-
ного гвардейского миномётно-
го дивизиона 20-го танкового 
Звенигородского корпуса, затем 
начальник разведки в том же 
дивизионе. В своей автобиогра-
фии Е.Ф. Кичигин скромно ука-
зывает, что участвовал в боях 
под Корсунь-Шевченковским. 

Корсунь-Шевченковская битва 
(Корсунь-Шевченковский котёл, 
Корсуньский котёл, Черкасский 
котёл, Черкасское окружение) –  
часть стратегического наступ-
ления советских войск на Пра-
вобережной Украине. Эта на-
ступательная операция войск 
1-го и 2-го Украинских фронтов 
проведена в январе – феврале 
1944 года с целью уничтожения 
корсунь-шевченковской группи-
ровки вермахта.

Награды
Согласно приказу по 20-му тан-

ковому Звенигородскому корпусу 
от 29 июня 1945 года, изданному 
в Бреслау (нынешнем Вроцлаве, 
Польша), гвардии лейтенант Ки-
чигин Евгений Фёдорович, на-
чальник разведки 406-го Отдель-
ного гвардейского миномётного 
дивизиона «от имени Президиума 
Верховного Совета Союза ССР, за 
образцовое выполнение боевых 
заданий командования на фрон-
те борьбы с немецкими захват-
чиками и проявленные при этом 
доблесть и мужество» награждён 
орденом Отечественной войны  
II степени.

«Гвардии лейтенант Кичигин 
в дивизионе служит с 19 декабря 
1943 года, – говорится в наград-
ном листе за подписью коман-
дира отдельного гвардейского 
миномётного дивизиона гвар-
дии майора Мухопада от 15 мая  
1945 года. – За это время испол-
нял обязанности командира взво-
да управления батареи, а затем, 
как показавший хорошие позна-
ния в миномётно-артиллерийском 
деле, культурный, дисциплиниро-
ванный, пользующийся большим 
авторитетом офицер, назначен на 
должность начальника разведки 
дивизиона. В первый же день 
его прибытия в дивизион он 
направлен на наблюдательный 

пункт <…> Неоднократно под-
вергался бомбардировке враже-
скими самолётами и миномётно-
артиллерийскому огню, но, не- 
смотря на опасность, обнаружи-
вал вражеские цели, своевремен-
но передавал на огневые позиции 
для дачи залпа. Довольно харак-
терен факт его выносливости, 
находчивости, мужества, свое-
временного представления в часть 
сведений о противнике, а именно: 
7 марта 1944 года в момент про-
рыва вражеской обороны в районе 
деревни Ольховец Кичигин в цепи 
пехоты бессменно, сменив 10 наб-
людательных пунктов, двигался 
вперёд вплоть до деревни Чёрная 
Одесской области и в такой труд-
ный момент в бездорожье держал 
связь со штабом и давал нужные 
сведения.

Морально устойчив, предан 
делу партии Ленина – Сталина.

За выдающиеся заслуги перед 
Родиной, его личную храбрость 
и геройство вполне достоин на-
граждения правительственной 
наградой».

Второго ордена Отечественной 
войны II степени Е.Ф. Кичигин 
был удостоен в честь 40-летия 
Великой Победы. Кроме того, 
ветеран награждён медалью «За 
Победу над Германией», памят-
ными и юбилейными медалями.

Мирная жизнь

Материалы подготовил Иван зАГРЕБИН
Фото предоставлены музеем истории ЮУрГУ  

и Советом ветеранов университета

о славном прошлом во имя светлого будущего
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юст трижды Героя Со-
циалистического Труда, 
члена-корреспондента 

Академии наук СССР, входив-
шего в когорту создателей бро-
нетанковой техники и ядерного 
щита Родины, доктора техниче-
ских наук, одного из основате-
лей университета и автотрактор- 
ного факультета, генерал-лей- 
тенанта Н.Л. Духова установ-
лен в фойе возле актового зала  
вуза. В ЧММИ (ныне ЮУрГУ)  
Н.Л. Духов был назначен заведу-
ющим кафедрой танкостроения  
и руководителем ГЭК.

Выпускник Ленинградского 
политехнического института, 
Н.Л. Духов был направлен на 
Ленинградский Кировский за-
вод, где прошёл путь от рядо-
вого инженера до заместителя 
главного конструктора. Именно 
он предложил проект тяжёлого 
танка КВ-1. В 1941 году Ленин-
градский Кировский завод эва-
куировался в Челябинск, где на 
базе Челябинского тракторного 
завода разворачивалось произ-
водство танков КВ. 

Духов выехал  
из Ленинграда  
в Челябинск, получив 
должность главного 
конструктора отдела 
№ 3. Прибыв на место, 
быстро организовал 
работу. ЧТЗ был 
переименован  
в Челябинский Кировский 
завод (ЧКЗ). 

Николай Леонидович стал 
заместителем главного кон-
структора, в 1943-м – главным 
конструктором. На заводе он на-
ладил производство танков КВ, 
возглавил разработку модифика-
ций КВ и самоходных артилле-
рийских установок, осуществил 
коренную модификацию средних 
танков Т-34. Под его началом 
разрабатывались тяжёлые танки 
КВ-1С, КВ-85, ИС-1, ИС-2, ИС-3 
и ИС-4. Последние два в Великой 
Отечественной уже не участво-
вали, но отлично зарекомендо-
вали себя после Победы. После 
войны создатели отечественных 
танков опирались на опыт пред-

шественников – в том числе  
Н.Л. Духова.

Вот эпизоды биографии кон-
структора, говорящие о том, как 
и чем ему пришлось заниматься в 
военные годы. Разрабатывая свои 
машины, Н.Л. Духов сравнивал 
КВ с Т-34 – детищем замеча-
тельного конструктора Михаила 
Ильича Кошкина. Поначалу со-
ветские танки отвечали боевым 
задачам, но война изменила тре-
бования к ним.

В начале войны Т-34 выпуска-
ли в Сталинграде. Когда возник-
ла опасность прорыва немцев к 
этому городу, Государственный 
Комитет Обороны поручил ЧКЗ 
организовать выпуск Т-34 – не 
прекращая выпуска КВ. В ЦК 
сказали: «Считается, что техни-
чески это невозможно. Но Роди-
не это нужно, и кировцы должны 
это сделать…». Н.Л. Духов летом 
1942-го вплотную занялся танком 
Т-34. Задача была сложнейшая: 
разработать технологические 
процессы, спроектировать и из-
готовить модели и штампы, пере-
ставить сотни станков и создать 
новые поточные линии... Тысячи 
рабочих должны были освоить 
изготовление новых деталей и 
сборку танков. Для налажива-
ния серийного выпуска таких 
машин требовалось не менее 
четырёх – пяти месяцев. Со-
трудники ЧКЗ совершили невоз-
можное – выполнили задачу за  
33 дня! Сколько дел тогда легло 
на плечи Духова! Он работал 
самозабвенно. Под его руковод-
ством не щадя себя трудились 

технологи и конструкторы, неде-
лями не уходили домой, многие 
спали тут же в КБ.

20 июля 1942-го  
завод получил  
из конструкторского 
отдела чертежи Т-34. 
24 июля каждый цех знал 
перечень деталей  
и узлов, которые должен 
изготовлять. Наконец 
первые серийные танки 
Т-34, выпущенные на ЧКЗ, 
отправились на фронт.

Духов не ограничился копиро-
ванием чужой разработки. Тогда и 
после в конструкцию Т-34 внесли 
значительные усовершенствова-
ния, принятые потом и на других 
заводах, выпускавших этот танк. 
Есть документ, где Н.Л. Духов 
называл основные новшества,  
в отработке которых участвовал. 
Вносить изменения в конструк-
цию машины было сложно: всё 
требовалось согласовывать с 
представителями военной при-
ёмки и КБ головного завода.

Усовершенствования, внесён-
ные на ЧКЗ, были необходимы:  
в их числе, например, командир-
ская башенка. Прежде у Т-34 был 
недостаток: экипаж имел плохой 
обзор, особенно сбоку и сзади. 
Эту слабость враг обнаружил –  
и учёл в тактике своих войск. 
Проблема решилась с появлени-
ем у Т-34 командирской башенки 
по типу установленной на КВ-1С: 
она позволяла командиру танка 

видеть всё происходящее на поле 
боя. Произвели доводку коробки 
передач: новый агрегат суще-
ственно улучшал тяговую харак-
теристику танка. Взамен прими-
тивного воздухофильтра Н.Л. Ду-
хов настоял на установке на Т-34 
«мультициклона», который лучше 
очищал от пыли поступающий в 
цилиндры двигателя воздух.

Всё это: командирская ба-
шенка, новая коробка передач, 
фильтры типа «мультициклон» –  
уже было внедрено на танке 
КВ-1С, который можно считать 
шагом к сближению тяжёлого 
танка с Т-34. Н.Л. Духов гово-
рил: «Не исключено, что в бу-
дущем средние и тяжёлые тан-
ки <…> сольются в один тип». 
После войны прогресс в двига-
телестроении, артиллерийском 
вооружении танков, технологии 
изготовления брони сделал воз-
можным создание основного тан-
ка, совмещающего достоинства 
средних и тяжёлых: грань между 
ними и между задачами их при-
менения фактически стёрлась.

Предлагая 
усовершенствования 
на Т-34, Духов брал 
на себя огромную 
ответственность.  
Его предложения 
принимались  
к производству,  
так как он не гнался 
за улучшениями ради 
улучшений. 

Изменения в конструкцию 
вносились лишь те, к которым 
побуждали опыт применения 
боевой техники и проблемы про-
изводственного характера. При-
ходилось многое доказывать, но 
Духов не мог иначе. Он не делил 
советские танки на свои и чужие, 
а думал об интересах дела и гор-
дился тем, что внёс свой вклад в 
конструкцию танка, оказавшего 
огромное влияние на исход вой-
ны и дальнейшее развитие миро-
вого танкостроения.

Подготовил  
Иван зАГРЕБИН

Использованы материалы 
научно-популярных  

изданий ЮУрГУ

«Родине это нужно…»
Великая Отечественная война шла не только на полях сражений, 
но и в заводских цехах и за чертёжными кульманами. Судьба 
страны и всего мира зависела от мощи и надёжности созданного 
конструкторами и рабочими оружия, от того, насколько оно просто 
в изготовлении, использовании, ремонте. В этой интеллектуальной 
войне у наших инженеров были серьёзные противники –  
но победили советские конструкторы. Один из этих победителей – 
Николай Леонидович Духов (1904–1964).
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о начала съемочного 
процесса перед ауди-
торией выступила ре-

дактор «ЮУрГУ-ТВ» и фильма 
Ольга Марусеева. Она дала на-
строй, рассказала ребятам, что 
будет происходить и что нужно 
делать.

Герой вместе  
с однокурсниками сидит 
в аудитории и слушает 
лекцию ректора о Южном 
Урале. Интересные 
факты интригуют 
и вдохновляют 
любознательного парня. 
Он отправляется  
в библиотеку, находит 
восьмитомник «История 
Южного Урала»,  
о котором рассказывал 
Александр Леонидович, 
и… отправляется 
в виртуальное 
путешествие в глубь 
веков. Для начала – туда, 
где бродят гигантские 
предки мамонтов.

Этот многотомник – по сути, 
летопись региона от каменного 
века до наших дней – подготов-
лен учеными Южно-Уральского 
государственного университета. 
Издание уникальное в масшта-
бах России. На съемках при-
сутствовал руководитель про-
ектов «История Южного Урала»  
и «Южный Урал. Следы веков», 
член-корреспондент Российской 
академии наук Герман Вяткин.

– В последние годы история 
Южного Урала активно изучалась, 
но широкой аудитории эти изыска-
ния были неизвестны, – рассказы-
вает Герман Платонович. – Наш 
восьмитомник даст возможность 
южноуральцам узнать историю 
своего края. Следующий этап 
этой масштабной работы – съемки 
художественно-документального 
фильма. Он придаст еще более 
широкое звучание летописи Юж-
ного Урала. Постараемся сделать 
хороший фильм.

Директор телерадиокомпании 
«ЮУрГУ-ТВ», продюсер фильма 
Сергей Гордиенко также присут-
ствовал на съемках.

– Создание фильма – новая 
ступень развития и для ЮУрГУ, 
и для университетской телера-
диокомпании, – говорит Сергей 
Иванович. – Мы делали много 
хороших видеороликов, огромное 
количество видеосюжетов, но 
художественно-документальный 
фильм – это совсем другая исто-
рия. Уверен, что воплощение 
этого проекта в жизнь станет за-
логом профессионального роста 

сотрудников телерадиокомпании 
и студентов ЮУрГУ. Этот проект 
только стартовал… Если честно, 
немного нервничаю, но успо-
каивает меня вера в молодежь. 
Ребятам надо давать дорогу, 
предоставлять возможности для 
воплощения творческих идей. 
Если нам удастся реализовать 
все задуманное, результат будет, 
я уверен, отличным. Мы движем-
ся вперед, и нас не остановить!

По словам  
режиссёра фильма 
Матвея Шолохова, съёмки 
прошли в прекрасной 
атмосфере. Все члены 
команды проекта впервые 
собрались вместе.

– Было, конечно, сложно сни-
мать не в том порядке, в котором 
эпизоды будут монтироваться, – 
делится впечатлениями Матвей. – 
Но, тем не менее, все задуманное 
удалось реализовать. Очень бла-
годарен студентам, которые нам 
помогали. Они столько всего ин-
тересного делали! Например, три 
минуты, сидя в аудитории, шурша-
ли и шептались, чтобы мы смог-
ли записать звук лекции. А еще я 
очень доволен Сережей Качко. Это 
была первая съемка с героем, и он 
все выполнил правильно.

Оператор фильма Даниил Ру-
кавицын для съемок использует 

мощное и разнообразное про-
фессиональное оборудование,  
в том числе и хейзер – генератор 
тумана. Он нужен, чтобы создать 
глубину атмосферы кадра и при-
дать объем свету. В результате 
свет становится текстурным.  
В общем – все как в настоящем 
большом кино.

По окончании съемок Алек-
сандр Ше стаков дал блиц-
интервью.

– Почему вы решили поддер-
жать этот проект?

– В основе фильма – резуль-
тат многолетнего труда ученых 
университета. Теперь появилась 
возможность на широком экране 
показать то, что опубликовано в 
восьми томах «Истории Южно-
го Урала». Особенность в том, 
что результаты представлены 
в научно-популярной форме и 
любой читатель может с инте-
ресом познакомиться с летопи-
сью региона. Это совершенно 
уникальный проект. Считаю, он 
должен быть достоянием стра-
ны, тем более что аналогов, на-
сколько мне известно, в России 
нет. Что же касается фильма, 
то у него необычный формат.  
С одной стороны, это вроде бы 
документальная картина, с дру-
гой – есть художественный сю-
жет и актеры. Я-то здесь актер 
далеко не главный…

– Вы справились со своей 
ролью?

– Время покажет. Сложно быть 
артистом! Действительно слож-
но. Мы видим, как в фильмах 
актеры легко проходят через не-
вероятные испытания. Но на са-
мом деле съемки – это большой 
труд. Необходимо учитывать все 
нюансы. 

Уверен,  
что съёмочная группа 
телерадиокомпании 
Южно-Уральского 
государственного 
университета всё сделает 
профессионально  
и получится совершенно 
замечательная работа.  
Я бы хотел сказать 
спасибо студентам, 
которые участвовали  
в съёмках и терпели 
многие дубли. Без ребят 
подача этого материала 
была бы невозможна. 

В научной среде принято 
считать, что междисциплинар-
ные исследования дают самые 
серьезные результаты. Вот и к 
съемкам у нас междисциплинар-
ный подход. Но главная особен-
ность нашего художественно-
документального фильма в том, 
что создается он исключительно 
силами сотрудников ЮУрГУ. Мы 
можем все!

татьяна СтРОГАНОВА

В ЮУрГУ снимается кино

Телерадиокомпания «ЮУрГУ-ТВ» приступила к реализации 
масштабного проекта: созданию художественно-документального 
фильма «Южный Урал. Следы веков». В съёмках постановочного 
эпизода приняли участие ректор Александр Шестаков и студенты 
12 групп Института медиа и социально-гуманитарных наук ЮУрГУ. 
В главной роли – третьекурсник Сергей Качко.
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С каждым годом интерес 
к мероприятию растет, 
участников становится 

все больше. Но каждому студенту 
понятно, что для участия одного 
только желания мало, любое до-
стойное выступление требует 
длительной подготовки.

Каждый день мы, студенты 
ЮУрГУ, посещали репетиции, 
на которых разучивали основные 
элементы вальса. День за днем, 
день за днем, шаг, шаг, поворот, 
поддержка – ура! Наконец-то на-
чинает получаться! Мы больше 

не отдельные пары, мы танцуем 
вместе, слаженно, двигаемся как 
единое целое.

Конечно, приходили ребята с 
разным уровнем танцевальной 
подготовки, но самое главное в 
этом флешмобе, в первую оче-
редь, не техника, а эмоциональ-
ность исполнения, которое пере-
несет нас, участников и зрителей, 
в май 1945-го года. Поэтому по-
становщики и хореографы Валь-
са Татьяна и Виталий Мюллеры 
давали нам ещё и уроки артис-
тизма.

«Я услышал  
мелодию вальса…»

Накануне Дня Победы на 
площади перед университетом 
парни в военной форме – слуша-
тели Военного Учебного центра 
при ЮУрГУ – уверенно и неж-
но кружили девушек, одетых 
по моде сороковых. Отдаться 
вихрю танца под торжественно-
трогательную музыку вальса во-
енных лет – это было волшебно 
и волнующе.

Казалось, что вместе с нами 
танцевал даже весенний ветер, 
красиво раздувая разноцветные 
подолы девичьих платьев. «Слу-

чайный вальс» Марка Фрадкина 
на стихи Евгения Долматовского 
в исполнении Александра Олеш-
ко звучал над площадью и раз-
носился далеко за ее пределы. 
Иностранные студенты тоже при-
няли участие в этом необычном 
для них мероприятии. К Вальсу 
Победы присоединились и зри-
тели: преподаватели и студенты  
ЮУрГУ и просто горожане.

Но зрители на площади ви-
дели далеко не всё! Основная 
«фишка» открывалась тому, кто 
впоследствии смотрел видео- 
запись танца, которая велась с 
квадрокоптера: кружащиеся пары 
выстраивались в символические 
фигуры.

В этом году студенты ЮУрГУ 
танцевали Вальс Победы уже в 
седьмой раз. А значит, добрая 
традиция закрепилась! В следую-
щем мае приглашаем к участию и 
тебя. А я – снова буду танцевать, 
непременно!

Нина КУлЕШОВА,
Ет-333

В нашей стране День Победы – это всегда парад, салют, военные 
песни, а в ЮУрГУ ещё и традиционный флешмоб – Вальс Победы. 
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